

concita.—El día 25 se emprendió la marcha para Lomaneahui hasta medio día, á causa de una abundante lluvia que puso los caminos en muy mal estado. En el tránsito se notó de nuevo la huella de Yucumari para el Norte, de la salida de una partida de rebeldes como de 200 hombres y de otra pequeña fracción.—El día 26 se continuó para la Laguna del Babójori que está en la margen derecha del río, frente á Tetanchopó, río de por medio, donde se tenía noticia que estaba una partida de rebeldes en crecido número, habiéndose encontrado la huella á corta distancia del cerro de Otaneahui y como á 2 kilómetros al Oriente del Cohuise; á las 9 y 30 fué descubierta la partida de rebeldes, acampada en la misma laguna, y fué atacada por la 1ª columna, sirviendo de reserva la 2ª. Después de una vigorosa resistencia que opusieron los indios, procurando no abandonar la carne que conducían, se vió obligada á dejarla, batiéndose en retirada para el Cahuise, que no pudo ocupar porque se le impidió volteando por la izquierda; allí se declaró en completa dispersión entrando al bosque y perseguido tenazmente. En este encuentro resultó herido un soldado de la fuerza del Comandante Villa, y con pérdida de 13 indios. En la Laguna dejó más de 150 bultos de carne fresca, cada uno como de cuatro arrobas, algunos burros, mulas y caballos. Tres cuartos de hora duró el combate. Los rebeldes eran en número mayor de 200 y pocos tenían arcas, pues casi la totalidad estaba armada con carabinas Winchester. La tropa y los vivanderos tomaron la carne que podían cargar, y el resto fué quemada. Se continuó la marcha y se acampó en la Laguna de Babójori. Inmediatamente dió parte el Comandante de un destacamento del 17º Batallón que se hizo avanzar por la margen izquierda hasta Tetanchopo, que el día 25, desde la laguna que ocupaba la columna, había sostenido un tiroteo con una gavilla de indios, que se retiraron. El mismo día tuvo noticia el Coronel García Hernández, por el Comisario de Policía de Cócorit, que el enemigo se encontraba en Tecatacaro en bastante número; y en seguida ordenó dicho Jefe al Teniente Coronel del 17º, que estaba en Cócorit, que pasara el río con su fuerza y se situara en Lomaneahui.—El día 27 á las seis de la mañana, siguió la columna para Tecatacari. En la Remadita frente á los Hornos se encontró roto el alambre del telégrafo y quemados algunos postes; reparada la línea se avanzó hasta los Limones donde también estaba el alambre roto. En este lugar estuvieron las partidas rebeldes que robaron reses en los ranchos inmediatos.—Como por el reconocimiento practicado y otros indicios, se tuvo la seguridad que la partida era la derrotada en Ontaneahui, mandó incorporársele la fuerza del 17º Batallón, para seguir al día siguiente 28 para Yucumari donde cree que se han reunido todas las partidas rebeldes.

—El día 29 derrotó el Coronel García Hernández á 500 rebeldes en Yucumari dispersándolos y haciéndoles 17 muertos y muchos heridos. Las tropas tuvieron: 4 soldados del 12º Batallón, 1 de la Compañía del Comandante Villa y un guía, muertos; y heridos 2 Oficiales y 8 de tropa del 12º Batallón, más un soldado de la Compañía de Villa.—Los Oficiales heridos son: el Capitán 2º Celso Aguilar y Subteniente Luis G. Ríos, que lo fueron cuando según el parte del Coronel García Hernández *impartieron auxilio que urgentemente necesitaba el Comandante Villa, porque más de 200 hombres del enemigo lo atacaron y esta es la segunda vez que ha sido herido el Capitán.*

Mes de Abril (1900).

—El Teniente Coronel Juan J. Navarro, con fecha 2 dá parte, que en la expedición que hizo por Ontagota, Corateme, El Cajeme, Chapalleca, Carbonera, Llaveritos y otros puntos, del 28 de Marzo á 2 del presente, encontró algunas huellas de pequeñas partidas, entre otras en el Corateme el día 30, la cual fué batida, dejando 4 muertos en el campo y 1 fusil.

—El día 8 el General Lorenzo Torres, en la batida que hizo por Bácum, encontró varias partidas de rebeldes que tiroteó, haciéndoles 6 muertos y capturándoles 7 en el bosque de Bataconcita, donde salió herido 1 soldado. Informa dicho General, que por lo que ha observado, cree que los indios han abandonado el bosque, y salido rumbo á la Sierra.

—El General Luis E. Torres en telegrama de fecha 13 dice:—Antier 11 del presente á las 5.30 A. M. salió el Coronel García Hernández con una columna compuesta de 150 hombres del 12º Batallón y 95 de Guardia Nacional, sobre la margen izquierda del río, con orden de marchar río arriba y batir el bosque en todas direcciones, pues por exploraciones recientes he adquirido la certeza, de que aunque algunos indios salieron para la Sierra, la mayor parte ha quedado en los bosques, pasando de la margen derecha á la izquierda. Acaba de comunicarme aquel Jefe, que por las huellas se sabe que los indios han pasado de la margen izquierda del río á la derecha y que continúa en su persecución.

—En telegrama de fecha 13, desde Tórin, comunica lo siguiente el General Luis E. Torres:—El 11 del presente á las 6 A. M. salió de éste el General Lorenzo Torres por la margen izquierda del río con el Coronel Gándara, 200 hombres del 20º Batallón, 35 de la Compañía Regional y 75 de la Guardia Nacional, río abajo. En el fortín de la Angostura se le reunieron 100 hombres del 11º y 50 del 4º á las órdenes del Teniente Coronel Navarro.—Ayer en la tarde me participó dicho General, de Cuesta Alta, lugar situado abajo de Pótam, que batió el bosque en varias direcciones fraccionando su fuerza, y que tiroteó una ranchería de indios, haciéndoles 2 muertos y varios heridos, y que capturó 20 personas entre mujeres y niños, los que remitió á Pótam.—Que de nuestra parte resultaron 2 soldados del 20º Batallón heridos levemente.—Encontró como hecho notable, los cadáveres de 2 indios sacrificados á garrotazos por los mismos indios, el día anterior.

—El General Luis E. Torres dá parte de Tórin, con fecha 17, que el día anterior salieron de ese campamento 4 columnas, compuestas: la 1ª, á las órdenes del Coronel Gándara, con 200 hombres del 20º Batallón y 38 de Guardia Nacional; la 2ª con el Teniente Coronel Navarro, con 50 hombres del 4º Batallón, 100 del 11º y 32 de Guardia Nacional; la 3ª con el Teniente Coronel Benigno Aguilar, con 100 hombres del 12º Batallón y 45 de Guardia Nacional, y la 4ª con el Teniente Coronel Quintero, con 50 hombres del 17º Batallón, 45 de la Compañía Regional y 55 de Guardia Nacional; con orden de expedicionar por ambas márgenes del río, arriba de este Campamento, habiendo dispuesto que al reunirse 2 ó más columnas, tome el mando el que por ordenanza le corresponda.

—El Jefe de la 1ª Zona Luis E. Torres transcribe el parte del Coronel García Hernández de fecha 14, quien informa que el día 11 salió rumbo á Ontagota con fuerza del 11º Batallón y de Guardia Nacional, en cuyo punto tuvo noticias de que gran número de indios estaban entre la Daga, Acajeme y las Lagunas por lo cual hizo un reconocimiento, no habiendo encontrado más que huellas de poco número y de varios días. El día 13 batió á una partida de indios en la brecha que conduce á Ontagota y los dispersó después de un corto tiroteo.

—El día 20 la guerrilla Arce, de Alamos, sorprendió cerca de Guatabampo en límites con el Yaqui una ranchería de rebeldes, tomándoles un prisionero, ocho mujeres y seis niños.

—El Coronel Gándara participa de Buenavista con fecha 21, que el 19 salió del Obiache rumbo al Ilibacatacate, pernoctando en el bosque, y el 20, la vanguardia de su columna tiroteó al enemigo en la cañada que conduce al Rancho de Meneses, dispersando á los indios que dejaron dos muertos, un prisionero y seis niños, recogiendo un fusil Remington. En la fuerza no hubo novedad.

—El General Luis E. Torres participa, que el día 22 los vecinos de Cócorit auxiliados del Comisario José T. Otero y por el destacamento del 17º Batallón, que era á las órdenes del Capitán 2º Ricardo Morales, atacaron en la Labor de la Providencia una partida de rebeldes que había quemado la compuerta del canal de irrigación, asaltó el Rancho de San Antonio, inmediato á Cócorit llevándose los sirvientes y robó semillas y provisiones. Los rebeldes fueron desalojados de su ventajosa posición sobre el canal, abandonando familias cautivas y robo, dejando 3 muertos en el campo, 3 fusiles, cartuchos y 1 caballo ensillado. Por parte de las fuerzas se tuvo la muerte del Subteniente del 17º Arturo Burgos, la de 2 soldados y 3 vecinos, y heridos 2 del 17º y 3 vecinos.

—El General Luis E. Torres dá parte que el día 24 salió de Pótam el General Lorenzo Torres con el Coronel M. de la Rosa llevando 150 hombres del 11º Batallón rumbo á la Pitahaya, y el Mayor Cayetano Romero con 100 hombres del 4º y 11º Batallones y 20 de la guerrilla de Caballería Nacional del Médano á expedicionar rumbo á Capuray y Yuchacari.

—El Coronel Gándara participa que, el día 22 salió de Bácum y el 24 persiguió y alcanzó con su vanguardia con dirección á Ontagota una partida de rebeldes haciéndoles 2 muertos, capturando 2 indias y 1 niño y reuniéndoles 1 fusil.

—El Teniente Coronel Quintero avisa de la Pitahaya, que el día 25 persiguió con los vaqueros y alcanzó en el camino de las Labores, frente al Cerro de Tetacora, á una partida de indios, matándoles 2 y escapando los demás por el cañón del Guapare.

—El General Lorenzo Torres regresó el 29 á Pótam con su columna que había salido el 24, comunicando que el 25, en los Bules, dispersó un grupo de rebeldes, haciéndoles dos muertos. En la tarde de ese día, al cruzar los cerros rumbo á Bejoribampo, en las tinajas que hay entre dichos cerros, vió otros indios que huyeron.—El 26, pasando Bejoribampo, pernoctó en el cañón del Alamo.—El 27, yendo por la Virgen y mesas del Séveri, en el nacimiento del cañón del Chicuri, descubrió una rancharía de importancia, y destacó fracciones por ambos flancos para atacar á los rebeldes, pero éstos huyeron haciendo algunos disparos. El Capitán Solano del 4º Batallón, capturó 7 mujeres y 6 muchachos, que el General Lorenzo Torres dejó en libertad, pero éstos insistieron en seguir á las fuerzas hasta llegar al campamento de Pótam.

—El Coronel Gándara dá parte de la expedición que hizo sobre los rebeldes, del 16 al 29 de Abril, y manifiesta: que dividió su fuerza en tres secciones y emprendió su marcha el 16 rumbo á Bataimove. Habiendo tenido noticia que el enemigo podía encontrarse en la Laguna de Otancahui, combinó un movimiento para entrar por tres puntos distintos; pero no habiendo encontrado á los indios, se dirigió á Tetanchopo, donde tiroteó á un pequeño grupo de indios, que huyeron.—El día 20 atacó un campamento de rebeldes que se dispersaron, dejando 5 muertos, reuniéndoseles dos fusiles, y capturándoles un hombre, dos mujeres y cinco niños.—El día 24 se batió á otro grupo haciéndoles dos muertos, y prisioneros dos mujeres y un niño.—En Yucamari se encontró una partida de más de 40 rebeldes, que se dispersó, y en San José hubo un tiroteo con otra partida.—Por último, la vanguardia dispersó un grupo en Bataconcita, la cual dejó un muerto y se llevó un herido.

—El Mayor Romero regresó á Pótam el 30 de Abril, después de recorrer los parajes de Capusay, Juchacan, Nacimbampo, Chinapobampo y otros; habiendo capturado varias familias indígenas.

—El Coronel Gándara regresó el 30 de su expedición á los bosques de Cócorit, Juvani y San José, cuya expedición duró desde el 25 al 29.—El 26 se tiroteó una partida de sublevados al Oriente de Cócorit.—El 28 batió á una gavilla de 40 indios en Yucumari.—El 29 el Teniente Coronel Quintero tiroteó á otra gavilla en el bosque de San José, y el mismo día el Coronel Gándara ba-

tió á una partida en Bataconcita, matando á uno é hiriendo á otro.—Un soldado del 4º Batallón falleció de insolación.

Mes de Mayo (1900).

—El Teniente Coronel Quintero que salió con su columna sobre los rebeldes el día 2, los batió el 3 en la Rancharía de San José, haciéndoles un muerto, capturándose una familia, y reuniéndose una carabina Remington.

—El General Luis E. Torres participa, que el día 8 emprendieron su marcha del campamento de Tórin, el General Lorenzo Torres con 120 hombres, y de Pótam, el Coronel de la Rosa y Tenientes Coroneles Navarro y Manzano con 295 para reunirse ambas columnas en el cañón del Guapare y expedicionar á las órdenes del citado General, sobre la Sierra del Bacatete, donde se cree que está un grupo de rebeldes en número considerable.

—El General Luis E. Torres dá cuenta que el día 9 salió de Tórin el Mayor Jesús Menchaca con 90 hombres á recorrer durante 6 días el camino de Chumampaco á Ontagota.

—El Coronel Emilio Gallardo participa con fecha 11 que en su expedición por el Saperoy y puntos que le rodean, hasta Santa Rosa, encontró varias partidas de indios en los días 6 y 8, las cuales tiroteó y dispersó.

—El General Luis E. Torres en telegrama fechado en Tórin el día 12, dice: "Hónrome comunicar á Ud. que hoy participa el General Lorenzo Torres desde Chumancote, que el Teniente Coronel Juan A. Quintero á quien había destacado al Huaquesi, encontró al enemigo en este punto, ayer, apoderado de las trincheras del antiguo campamento, donde lo batió y lo puso en dispersión haciéndole 11 muertos, entre ellos, los cabecillas José M^g Gasapay, de Vicam, y Juan María, de Pótam. Además, se recogieron un fusil Remington y una pistola. De nuestra parte hubo dos heridos de tropa de la Compañía Regional de Baja California.—Se calcula que los rebeldes eran doscientos aproximadamente.—El General Lorenzo Torres se moverá hoy mismo sobre el Chinimove á donde huyó el enemigo en su dispersión.—Yo muevo fuerzas de aquí, tratando de interceptar los indios que salgan del Chinimove rumbo á los bosques.

—El Coronel García Hernández comunica, que el día 15 tiroteó al enemigo en su rancharía cerca de la Laguna del Guacaporal, haciéndole 5 muertos, y capturándole tres familias.

—El General Luis E. Torres participa que el día 16 marchó de Pótam el General Lorenzo Torres rumbo á los bosques del Añil, con una columna de 200 hombres, habiendo avanzado con anterioridad sobre los mismos bosques otra columna de 200 á las órdenes del Teniente Coronel Juan J. Navarro y además la del Teniente Coronel de Guardia Nacional Anastasio Torres, con otros 200.

—El Coronel Agustín García Hernández dá parte con fecha 15, del rancho de Los Romeros, que tomó una huella de indios sobre el camino de Bácum, á la altura de San José, y que según los guías de anoche, van para abajo, rumbo á Vicam.—A su paso por la Laguna del Guacaporal encontró una rancharía del enemigo, y después de un tiroteo, huyeron, dejando muertos cinco indios, habiéndoseles capturado tres mujeres y cuatro niños.

—El General Lorenzo Torres que salió el día 15 para Cuesta Alta con 8 vaqueros del Guamúchil para unirse con la fuerza del Teniente Coronel Anastasio Torres, á su paso encontró una huella de indios, que siguió, alcanzándoles; les hizo dos muertos y recogió un fusil Remington y dos mulas cargadas con carne.

—El General Luis E. Torres participa, que el día 15 hizo salir de Cócorit al Teniente Coronel Quintero rumbo á la Sierra del Saperoy con 200 hom-

bres, á repetir la operación practicada con anterioridad por el Coronel Emilio Gallardo.

—El General Luis E. Torres en telegrama de fecha 19, dice: “Al incorporarse hoy el Mayor Villa, participa haber encontrado ayer, en la Ea una rancharía grande de indios rebeldes, y habiéndolos atacado les hizo dos muertos y los prisioneros de que trata mi diverso mensaje de hoy; habiéndoles recogido un fusil de percusión y una pistola.—Este movimiento lo hizo acompañado de caballería de vecinos del Médano y por orden del General Lorenzo Torres, de quien se separó ayer á las 4 A. M. en el islote del Añil, abajo de Vícam.

—El mismo General en Jefe de la Zona, participa con fecha 19, que el día anterior se presentaron el Presidente Municipal de Buenavista, un hombre, seis mujeres y ocho niños indígenas; que la noche anterior trajeron dos hombres y una mujer capturados en el Bacójori, y que en el día llegaron prisioneros de la Angostura 5 mujeres y 9 niños, y se incorporó con su fuerza el Mayor Villa con 6 hombres, 26 mujeres y 21 niños prisioneros capturados en la Ea. Entre las mujeres se encuentra la de Juan Maldonado (a) Tetabiate.

—El General Lorenzo Torres, en su parte fechado el día 20 expresa, que para la expedición que hizo del 16 al 19 por el Añil y diversos puntos de la Sierra, dividió su columna en tres secciones, á las órdenes de los Tenientes Coroneles Anastasio Torres y Juan J. Navarro, dejando la tercera á sus inmediatas órdenes.—La del mando del General Torres tuvo tres encuentros con los indios en los puntos llamados Pótam, Chichiquelite y Boca del Guapari, resultando de ellos, la muerte de 4 rebeldes y la captura de 12 mujeres y 13 muchachos.—El Teniente Coronel Navarro les hizo 2 muertos en la Gloria y capturó dos mujeres y 4 muchachos, y recogió dos pistolas.—El Comandante Loreto Villa recogió en la Ea una pistola y 50 cartuchos, mató 2 indios y capturó 27 mujeres y 25 muchachos.—En resumen, el resultado de la expedición fué la muerte de 8 rebeldes, 41 mujeres y 42 muchachos capturados, y recogidas 3 pistolas con 50 cartuchos.

—El General Lorenzo Torres participa con fecha 18, desde Pótam, que habiendo salido con las 3 columnas que componen su fuerza rumbo á la margen derecha del río, alcanzó al enemigo en Chichiquelite haciéndole 2 muertos y capturando 6 mujeres y 3 muchachos.—Al día siguiente persiguió á una partida rebelde, que se dispersó, dejando 8 mujeres y 5 muchachos.

—En la expedición que hizo el Teniente Coronel Quintero á la Sierra del Tacali en los días del 14 al 19, tuvo 3 encuentros con el enemigo: el 16 en el cañón de Bacarisagui, el 17 en Bacójori y el 19 en Otancahui, resultando en estos combates 1 indio herido, habiéndosele quitado á los rebeldes 1 fusil, y los burros que llevaban cargados con carne. En la tropa hubo 1 soldado herido.

—El General Lorenzo Torres comunica con fecha 19 desde Pótam, que al incorporarse los Tenientes Coroneles Juan J. Navarro y Anastasio Torres, dieron parte; el primero, que en la mañana del día 18, en el bosque llamado de la Gloria, batió 1 grupo de rebeldes haciéndole 1 muerto, capturándole 2 mujeres y 4 muchachos y recogiendo una pistola. En la tarde murió otro indio en el tiroteo de la Islita de Vícam al Añil, dejando una pistola; y el segundo, Teniente Coronel Torres, alcanzó el día de ayer en la Laguna del Buillarumo á unos indios, quedando 2 heridos de ellos, los cuales no pudo recoger, por haberse ocultado en un espeso bosque.

—El General Luis E. Torres dice por telegrama de fecha 28, desde Tórin: General Lorenzo Torres telegrafíame hoy desde Guamúchil: “Hoy he regresado de la expedición que hice sobre los indios que roban siembras de la otra banda del río, con los resultados siguientes: el Comisario del Médano se me incorporó con 38 vecinos á caballo y 22 infantes. Yo llevé de este destacamento 45 de tropa á las órdenes del Capitán Barrón, Jefe del mismo, con 2 subalternos. En el Médano del Guarache se comenzaron á cortar huellas de

los rebeldes, aumentándose á medida que avanzábamos, hácia el Sur. Del punto de Vinorama avancé la Caballería del Médano y en el Bachoco se encontró con una partida de gandules que batió, haciéndoles 13 muertos y recogiendo una carabina Winchester, tres Remington y dos pistolas.—En seguida dispuse que el Capitán Barrón con la fuerza de su mando regresara á este campamento, disponiendo también que la infantería del Médano siguiera la huella de unas familias que se dirigían hácia la costa, y yo con la caballería, seguí rumbo á Iliba, donde pernocté ayer.—A Don Julian Cuevas mandé con una parte de la caballería del Médano rumbo á Toscalahui, y quien hizo á los rebeldes 6 muertos y capturó 5 mujeres y 3 muchachos.

—El comandante del destacamento de Bácum participa que el día 28, una partida como de 50 indios se avistó por el bosque, é hizo fuego sobre el destacamento, el cual, juntamente con el de Bataimove que llegó al oír los disparos, salió en persecución del enemigo, al que dispersó por el camino del Juvani y Sopochoho.—Fué herido 1 soldado de artillería.

—El General Luis E. Torres transcribe con fecha 29 desde Tórin, el parte del Coronel Maafs recibido la noche anterior de Bácum, como sigue: “Hónrome participar á Ud. haberme incorporado á éste á las 6.45. P. M., habiendo encontrado en el camino, cerca de Juvani, una partida como de 50 indios que atacó el flanco izquierdo y retaguardia del convoy que es á mis órdenes; habiendo sido batida y puesta en dispersión, sin poder apreciar el daño que se les causó, no obstante el reconocimiento que se hizo, por la espesura del bosque. Por nuestra parte tenemos que lamentar la muerte del Capitán 2º del 19º Batallón Antonio Calderón, y herido el corneta Francisco Zamarripa.—El convoy se componía de 33 carros.

—El Teniente Coronel Navarro derrotó el día 29, cerca de Cuesta Alta, una partida de rebeldes, habiéndoles hecho 3 muertos y capturado 2 mujeres.

Mes de Junio (1900).

—El Coronel Maafs que marchó el día 7 á establecer el destacamento en Tinajera, encontró una partida rebelde de más de 100 indios, que batió y persiguió, haciéndoles 3 muertos. La fuerza tuvo 1 muerto y 3 heridos.

—El Teniente Coronel de Guardia Nacional Anastasio Torres, derrotó el día 7 en Yusaguay una pequeña gavilla de indios, haciéndoles 1 muerto y capturándoles 2 mujeres y 1 muchacho.

—El Teniente Coronel Juan A. Quintero se incorporó á Tórin el día 9, procedente de Ontagota y bosques de San José y Batamote, donde batió el día 8 2 rancharías de los rebeldes, á los que hizo 2 muertos, capturando 9 mujeres y 16 niños.

—El día 11 se incorporó á Tórin el Teniente Coronel Anastasio Torres, el cual, en las diferentes expediciones que practicó los días del 9 al 11, logró batió varias partidas de rebeldes, entre otras en Jusabuaje, á los que hizo 7 muertos, capturó 1 muchacho y les recogió 2 fusiles Remington y 60 cartuchos.

—En la expedición que hizo el Coronel Emilio Gallardo á la Tinajera del 9 al 11, encontró el día 9 á los indios en el camino de Yucumari los cuales hicieron una descarga á la vanguardia, resultando 5 heridos de la Guardia Nacional y 2 del 17º Batallón. El enemigo fué seguido sin tregua, pero siempre emboscado, no pudo batírsele completamente. Se le persiguió el 10 todo el día, hasta poderlo dispersar, resultando por nuestra parte otro individuo de tropa ligeramente herido.

—El día 26 por disposición del Cuartel General de la Zona, salieron para expedicionar en la Sierra, 4 columnas con los Jefes siguientes: 1ª columna, á las órdenes del Coronel García Hernández; 2ª, á las del Coronel Maafs, 3ª,